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Nouveau mandat de Gilbert F. Houngbo à la tête du FIDA
Doubler l'impact du FIDA d'ici 2030

BON A SAVOIR
- "…les effets indésirables des vaccins anti-Covid-19 ne sont
pas différents des effets habituellement observés avec les autres
vaccins classiques"
- "les personnes malades présentant de la fièvre ou ayant un
mauvais état général ne devront pas être vaccinées" à l'arrivée du
vaccin la semaine prochaine

de la population pour atteindre une immunité collective

Prof. Moustafa MIJIYAWA, Ministre de la santé, de l'hygiène
publique et de l’accès universel aux soins
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Céline Banza,  Prix Découvertes rfi 2019  sur la scène de l'IFT ce 26 février
Née à Kinshasa en février 1997, Cé-

line Banza est une artiste indépendante,
évoluant dans le domaine des arts avec
une approche transdisciplinaire. Céline est
chanteuse, performeuse, vidéaste et ac-
trice. Passée dans " The Voice Afrique
Francophone ", qui la conforte dans son
choix de vivre sa passion, elle crée son
propre groupe, "Banza Musik". Malgré
une carrière précoce, ce n'est qu'en 2019
qu'elle se revelera réellement aux yeux
du grand public. Comme un conte de fée,
Céline finira l'année par deux faits mar-
quants : elle remporte le Prix Découver-
tes RFI et signe dans la foulée chez

Agenda/Spectacle

Nécrologie

Bomayé Musik. Après une année 2020
marquée par la crise sanitaire, elle vient
de sortir Praefatio, son premier album.

En tournée dans les Instituts d'Afrique
avec sa guitare et sa voix empreinte
d'émotions, elle apporte toujours avec elle
cette musicalité congolaise qu'on aime tant.
La pépite afro-urbaine togolaise Dieudonné
WILA, l'accompagnera sur scène pour
son escale loméenne.

Depuis 1981, le Prix Découvertes RFI
met en avant les nouveaux talents musi-
caux du continent africain.

26 FÉVR. / 20H | SCÈNE JIMI HOPE
| ENTRÉE : 2 000 FCFA - LOMÉ

Livre
Un bibliothécaire afro-américain licencié après avoir brûlé un livre de Trump

avant décembre, devant le manque de
personnel et un afflux soudain de 90.000
nouveaux ouvrages l'homme a été ap-
pelé pour réarranger les rayonnages.

Le bibliothécaire se serait emparé de
How to Talk to a Liberal (If You Must)
d'Ann Coulter et de L'Amérique paraly-
sée (traduction Thierry Giaccardi ed. Du
Rocher) de Donald Trump pour les ra-
mener chez lui. Il aurait ensuite incendié
les deux ouvrages dans la cour de son
immeuble, diffusant en direct la vidéo sur
Instagram.

Après avoir pris connaissance de la
vidéo, la bibliothèque aurait placé le sa-

Jusqu'au 10 février dernier, Cameron
Williams travaillait dans une bibliothè-
que de Chattanooga dans l'état du Ten-
nessee. Investi dans le mouvement
Black Lives Matters, il est accusé
d'avoir brûlé des livres de Donald Trump
et de la polémiste républicaine Ann
Coulter dans la cour de son domicile.
Pour cet Afro-Américain de 35 ans, son
licenciement est politique.

Comme le rappelle le Washington
post, William était embauché depuis
deux ans comme bibliothécaire à temps
partiel et gérait jusque-là la salle d'infor-
matique de l'établissement. Mais peu

David Grammont alias Tonton Da-
vid, pionnier d'un reggae populaire, est
mort le 16 février 2021 à Nancy. Atteint
d'un AVC en descendant de son train à
la gare de Metz le 14 février 2021, il
est transféré à l'hôpital de Nancy où il
meurt le 16 février 2021.

Il a grandi dans le 15e arrondisse-
ment de Paris et la banlieue nord, fils
du musicien Ray Grammont. À 14 ans,
il quitte sa famille et finit par découvrir
le raggamuffin lors d'un voyage en An-
gleterre en 1987.

Il a contribué au développement du
reggae et devient un des pionniers du
dancehall français grâce à son titre Peu-
ples du monde puis à une série de
succès (cf. sa fiche bio). Il avait ainsi

Quelles sont les différences entre
les vaccins Moderna et Pfizer ?

AZIMUTS INFOS

Deux firmes pharmaceutiques américaines dominent la
course aux vaccins contre la Covid-19 : Moderna et Pfizer.
Les deux ont parié sur la technologie de l'ARN messager
pour protéger les populations contre les formes symptoma-
tiques de la maladie. Qu'est-ce qui différencie ces deux vac-
cins ?

La vaccination a débuté en France le 27 décembre dernier,
comme partout en Europe. Pour le moment, seuls sont concer-
nés les résidants des Ephad et les soignants âgés de plus de 50
ans. Selon le site CovidTracker, qui utilise les données du minis-
tère des Solidarités et de la Santé pour suivre la couverture
vaccinale en France, 516 personnes ont reçu la première dose du
vaccin Pfizer-BioNTech au 1er janvier 2021.

Les autres firmes pharmaceutiques n'arrêtent pas pour autant la
conception de leur propre formule vaccinale. L'Américain Moderna
a publié les résultats concernant l'efficacité et la sûreté de son
vaccin mRNA-1273 dans The New England Journal of Medicine
le 30 décembre 2020. Pfizer avait fait de même le 10 décembre
dernier.

Tout comme le vaccin BNT162b2, il est basé sur la technologie
innovante des ARN messagers (ARNm). Sur le papier, ces deux
vaccins se ressemblent beaucoup mais voyons en détail leurs
points communs et leurs différences, selon les données publiées
dans la littérature scientifique.

Le contenu de la seringue
Moderna et Pfizer ont opté pour la technologie à ARNm, une

technologie récente mais néanmoins sûre, et qui permet de pro-
duire un grand nombre de doses à faible coût en peu de temps.
Des rumeurs indiquent que l'ARNm peut entrer en contact avec le
génome des cellules : c'est faux ! Tous les processus biologiques
que subit l'ARNm après l'injection se déroulent dans le cytoplasme
des cellules. L'ARN messager n'entre jamais en contact avec le
noyau, et donc notre ADN.

Les deux firmes pharmaceutiques ont conçu un ARNm synthé-
tique qui code pour la protéine S du coronavirus SARS-CoV-2.
Elles ont chacune choisi leur propre technique pour concevoir
cette molécule mais le résultat est le même : après traduction, les
cellules exprimeront une protéine S stabilisée sous sa forme de
préfusion.

Pour que le coronavirus puisse entrer dans la cellule, il doit
fusionner sa membrane avec celle de la cellule. Cette étape est
rendue possible grâce à la protéine S. Mais pour cela, elle doit
subir deux étapes de maturation qui changent sa structure. La
protéine S " vaccinale " possède la même forme que la protéine S
avant ces changements.

Les ARNm sont protégés dans des gouttelettes composées de
lipides dont la taille est de l'ordre du nanomètre. Elles évitent la
dégradation prématurée des ARN et améliorent leur pénétration
dans les cellules.

Concrètement, lorsqu'une personne est vaccinée avec la for-
mule de Pfizer, elle reçoit 30 µg d'ARNm dans 0,3 ml de solution
saline. Pour la formule de Moderna, c'est 100 µg dans 0,5 ml de
solution saline. La formule de Moderna (0,2 mg/ml) est donc deux
fois plus concentrée que celle de Pfizer (0,1 mg/ml).

connu la gloire au milieu des années
1990 avec Chacun sa route et son
tempo syncopé.

Le chanteur, star dans les années
1990, notamment pour ses tubes Cha-
cun sa route, Peuples du monde, Allez
leur dire ou Le Blues des racailles, avait
poursuivi sa carrière loin des projec-
teurs, des mondanités et loin de ses
succès de jeunesse.

Tonton David ne s'était pas arrêté de
chanter. Il avait sorti 5 albums dans les
années 2000, le dernier datant de 2009,
et continuait à se produire régulièrement
sur de petites scènes. Selon les infor-
mations du Monde, le chanteur était en
train d'enregistrer son dixième album.

Après sa disparition, sa famille orga-

Le chanteur de reggae français Tonton David est décédé

Pédophilie
Gabriel Matzneff répond à Vanessa Springora

"Matzneff cite cinq soutiens indéfec-
tibles, selon lui, auxquels il tient à rendre
hommage : Catherine Millet, Dominique
Fernandez, Bernard-Henri Lévy, Franz-
Olivier Giesbert, Alain Finkielkraut", in-
diquait un possesseur de ce livre.

"J'ai survécu au Coronavirus. Je ne
survivrai pas au Vanessavirus." L'incipit
est à la hauteur de ce que l'on pouvait
imaginer. Et le ton victimaire employé
filera la métaphore sans remords : "La
chasse à l'homme dont, depuis les der-
niers jours de décembre 2019, je suis le
gibier est une abomination."

Il y multiplie les autoréférences, à ses
propres textes, se considère comme trahi
par un monde, alors que lui ne fut coupa-
ble que "d'avoir adoré la liberté, la
beauté, l'amour". Avec des jeunes filles,
et des jeunes garçons mineurs, faut-il le
rappeler?

Un mot également pour ses anciens
amis qui lui ont tourné le dos, des Judas,

Accusé de pédophilie,  fui par tous
les éditeurs de Paris et d'ailleurs, Ga-
briel Matzneff, n'avait plus d'autres so-
lutions que de recourir à l'autopublication.
Voici donc que la production de son li-
vre est soumise à un financement parti-
cipatif, sous la forme d'une souscription.
Le texte final, 85 pages, répondait as-
sez logiquement au Consentement,
ouvrage de Vanessa Springora vendu
160.000 exemplaires. Elle y dénonçait
le comportement d'un certain G., sans
faire trop de mystère sur celui qui se
cachait derrière cette consonne.

Les premières fuites, évoquées par
l'AFP, faisaient état d'un texte rendant
notamment hommage aux figures qui
l'avaient soutenu. Impossible de savoir
si ces derniers figuraient parmi les sous-
cripteurs - l'offre comportait une édition
classique à 100 €, et une autre, luxe, à
650 €. Le tout pour 200 exemplaires à
imprimer.

larié en congé payé avant de finalement
le licencier le 10 février dernier. "C'est
notre travail de nous assurer que tous
les horizons ont accès aux informations
sans jugement ni préjugé", a affirmé une
porte-parole de l'établissement. "Que ces
livres aient été réellement détruits dans
un incendie ou même s'ils venaient d'être
enlevés, cela va à l'encontre de notre
politique. Parce qu'en fin de compte,
nous pensons que la censure n'a pas sa
place dans une bibliothèque."

Cameron Williams de son côté af-
firme n'avoir enfreint aucune règle. Il
souligne que l'ouvrage de Coulter, pu-

blié pour la première fois en 2004 était
suffisamment vieux pour être retiré con-
formément à la loi. Quant au livre de
Trump, datant de 2015, William affirme
qu'il serait en partie responsable des
émeutes du capitole le 6 janvier dernier
et qu'il contiendrait de fausses informa-
tions.

Pour ce militant Black Lives Matters
ce licenciement est clairement dû à ses
engagements politiques. L'année der-
nière, l'homme aurait ainsi joué un rôle
de premier plan dans les manifestations
contre les violences policières qui ont
secoué Chattanooga.   Actualite.com

en somme, et un autre pour son éditeur,
Antoine Gallimard. Cet "ami qui m'a tou-
jours épaulé" avait clairement affirmé qu'il
ne publierait plus de Matzneff, et de
même, avait fait retirer de la vente ses
Journaux. À regret, assure l'écrivain,
qui aurait tant aimé rééditer La prunelle

de mes yeux…
Au final, l'égocentrisme, la démesure

et probablement l'aveuglement saisissent
quand il évoque "poignard que trente-
quatre ans après, cette femme, dont je
fus le premier amour (…) me plantait
dans le cœur".

nise une cagnotte pour récolter des fonds
destinés aux obsèques et à la parution

de ce disque posthume.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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C’est par une note d’information
au personnel de santé au Togo, en
date de ce 16 février 2021, qu’il est
clairement signifié aux agents de
santé que les personnes malades
présentant de la fièvre ou ayant
un mauvais état général ne de-
vront pas être vaccinées ; ces per-
sonnes pourront recevoir leurs do-
ses de vaccin après guérison. On
sait que le gouvernement a déjà
défini les personnes cibles de sa stra-
tégie vaccinale contre le Covid-19,
en parlant des personnes vulnéra-
bles comme personnes prioritaires.
Il s’agit des personnels de santé de
première ligne, personnes âgées de
50 ans et plus et les personnes qui
présentent des maladies chroniques
comme l’hypertension artérielle, le
diabète, le VIH, le cancer, l’insuffi-
sance rénale chronique, etc. «Le

Late Pater choix de vacciner le personnel de
santé en première intention est une
stratégie non seulement pour les
protéger des formes graves, mais
aussi pour maintenir les capacités
du système de santé et améliorer
l’adhésion au sein de la commu-
nauté», leur fait savoir le ministre
Moustafa Mijiyawa. La vaccination
des enfants contre le nouveau
coronavirus n’est pas encore re-
commandée.

Par cette vaccination, le Togo
veut diminuer la charge de la mala-
die en prévenant notamment les cas
graves et les décès, réduire la sur-
charge hospitalière et réduire les
conséquences économiques et so-
ciales déjà trop pesantes de la crise
sanitaire. Même si l’efficacité des
vaccins n’est pas encore démon-
trée pour réduire la transmission.
Les autorités togolaises veulent tou-
cher 60%-70% de la population

Stratégie vaccinale contre le Covid-19 au Togo

TOUCHER 60 À 70% DE LA POPULATION POUR
ATTEINDRE UNE IMMUNITÉ COLLECTIVE

BON A SAVOIR
- «…les effets indésirables des vaccins anti-Covid-19 ne sont pas différents des
effets habituellement observés avec les autres vaccins classiques»
- «les personnes malades présentant de la fièvre ou ayant un mauvais état
général ne devront pas être vaccinées» à l’arrivée du vaccin la semaine prochaine

pour atteindre une immunité collec-
tive.

«A ce jour, les effets indésirables
observés avec les vaccins anti-
Covid-19 ne sont pas différents des
effets habituellement observés avec
les autres vaccins classiques», in-
dique l’équipe de rédaction de la
note d’information. Ajoutant que,
comme après toute vaccination, des
manifestations post-vaccinales indé-
sirables peuvent être observées.
Globalement, on a, comme effets at-
tendus, les douleurs modérées, rou-
geur, démangeaisons passagères
et gonflements, qui sont des mani-
festations locales au point d’injection ;
la fièvre passagère (1/10), sensa-
tion de fatigue (1 personne sur 2),
céphalées (2 personnes sur 5), fris-
sons, douleurs musculaires et arti-
culaires (1/5), diarrhées (1/12), qui
sont des manifestations générales.
Effets inattendus : allergies sévères

1 pour 100.000 personnes.
A noter que le Togo, en attendant

ses doses de vaccin à travers l’ini-
tiative Covax, s’apprête à accueillir
ses premières doses du vaccin
AstraZeneca (efficace à 70,4%
contre le Covid-19) dans le cou-
rant de la semaine prochaine,
pour la première phase de vacci-
nation. Le dispositif de la campagne
de vaccination est déjà mis en place
à cet effet, confirme le gouverne-
ment. La liste du personnel de santé
(public, privé et confessionnel) y
compris les agents de santé com-
munautaires ainsi que les appre-
nants des écoles de formations mé-
dicales et paramédicales, sur toute
l’étendue du territoire national, doit
être établie au plus tard le 21 février
2021. En ce qui concerne la région
sanitaire du Grand Lomé, en de-
hors du personnel de santé, le dé-
nombrement prendra en compte les

Fièvre à virus Ebola en Guinée
Le Togo prend déjà 4 dispositions urgentes

Le ministre en charge de la Santé
invite la population à une vigilance
plus accrue et à l’adoption de com-
portements suivants pour éviter cette
maladie :

-se laver régulièrement les mains
à l’eau et au savon ;

-éviter tout contact avec le sang,
les selles, les urines, la salive et les
vomissures d’une personne sus-
pecte ou malade d’Ebola ;

-éviter de manipuler, en l’absence
de toutes mesures de protection
adaptée, le corps d’une personne
suspectée décédée d’Ebola ;

-bien cuire les aliments, surtout les
viandes avant de les consommer.

Devant toute suspicion, informer
le personnel du centre de santé le
plus proche pour une prise en
charge rapide et adéquate. La ma-

Lomé, 16 février 2021, communi-
qué du ministre de la Santé. Des
cas de fièvre à virus Ebola ont été
détectés la semaine passée en Gui-
née Conakry. Il s’agit d’une maladie
très grave, hautement contagieuse
et très mortelle. Elle se transmet à
une personne par contact avec les
liquides biologiques d’une personne
malade (sang, vomissures, selles,
urines, liquides génitaux). Elle se ma-
nifeste par une fièvre brusque ac-
compagnée de plusieurs autres si-
gnes notamment faiblesse intense,
douleurs musculaires, maux de tête,
fatigue, nausées ou vomissements,
diarrhée, douleurs abdominales et
parfois saignements à travers les
selles, les urines et le nez.

Late Pater

A la Plateforme Industrielle d’Adéticopé / Assurance de Kodjo Adédzé
Evolution satisfaisante des travaux

dustries de transformation dans les
filières coton, soja, anacarde, riz,
sésame, etc. Lundi 15 février 2021,
le ministre du Commerce, de l’indus-
trie et de la consommation locale était
sur le site de PIA pour s’assurer de
l’évolution du chantier. Exprimant sa
satisfaction quant à la détermination
de l’équipe à exécuter les travaux, il
a insisté sur le respect des normes
environnementales afin de garantir
la sécurité des riverains, insiste le
ministère du Commerce.

Projet phare du Plan National de
Développement (PND), la sensibi-
lité de la Plateforme Industrielle
d’Adéticopé (PIA) requiert l’attention
particulière des autorités togolaises,
qui suivent avec grand intérêt l’évo-
lution des travaux, estimés au minis-
tère du Commerce, de l’industrie et
de la consommation locale à 55%.
La plateforme pourra être prête en
juin 2021, pour accueillir une cen-
taine d’entreprises, une base logisti-
que importante pour les camions de
marchandises, des services adminis-
tratifs, du commerce sur place, etc.

A terme, Adéticopé vise la création
de 35 000 emplois potentiels pour
l’économie togolaise. Il s’agit d’un
grand enjeu économique et social,
affirme l’équipe du ministre Kodjo
Adédzé ; le but étant d’attirer les in-

populations à haut risque, à savoir
les personnes âgées de 50 à 64
ans ; les personnes de moins de 50
ans qui ont des conditions sous-
jacentes (affections chroniques et
autres facteurs de risques) ; et les
détenus, déplacés/réfugiés. En
outre, le Togo fait l’éloge du vaccin
russe Spoutnik V et en a fait la de-
mande officielle.

En termes d’efficacité, Pfizer/
BioNtech est à 95,0%, Moderna
91,4%, Sputnik V 91,4%, SinoVac

Prof. Moustafa MIJIYAWA, Ministre de la santé, de
l'hygiène publique et de l’accès universel aux soins

PIA est située à Adéticopé, à une
vingtaine de kilomètres au nord de
Lomé. Prévue sur 400 hectares, la
Plateforme Industrielle d’Adéticopé
sera développée en deux phases.
PIA a la charge de la conception, du
financement, de la construction et de
la gestion de cette zone industrielle
intégrée, qui permettra la transforma-
tion locale des richesses naturelles
togolaises et leur export.

L’investissement total est estimé à
plus de 130 milliards de francs Cfa.
 En plus d’offrir un cadre propice à
l’implantation d’usines en vue de la
transformation des produits locaux,
elle comptera parmi ses nombreux
services logistiques : un parking
d’une capacité de 700 camions, un
parc pour le stockage de conteneurs
d’une capacité de 12 500 EVP, un
entrepôt pour charger, décharger et
transférer les conteneurs, une
plateforme de stockage du coton et
d’autres matières premières, une
zone de 200 000 m2 dédiée aux
autres activités logistiques, des rou-
tes et emprises routières.

Pour le gouvernement, «la
Plateforme Industrielle d’Adéticopé
(PIA) est née de la volonté de com-
bler le manque à gagner local dû à
l’export de matières premières bru-
tes et de créer de la valeur ajoutée
pour le Togo en matière d’emplois et
de revenus», déclare le ministère du
Commerce.

50%, Johnson & Johnson 66%...
Différents types de vaccins sont dis-
ponibles ou en cours d’évaluation.
Par définition, un vaccin est un pro-
duit immunologique contenant un
antigène provenant d’un agent in-
fectieux, administré à un organisme
sain dans le but de provoquer le
développement d’une immunité, par
la production d’anticorps ou de cel-
lules capables de lutter contre l’agent
infectieux.

ladie à virus Ebola peut être guérie
si elle est détectée et prise en charge
précocement dans un centre de
santé.

Des dispositions urgentes ont
été prises par le gouvernement pour
répondre à cette urgence sanitaire.
Il s’agit, entre autres, du renforce-
ment de la survei llance
épidémiologique surtout aux points
d’entrée et dans les formations sani-
taires, de l’érection d’un site de prise
en charge des fièvres hémorragi-
ques au CHU Campus, de l’activa-
tion des équipes d’intervention ra-
pide et du renforcement de la logisti-
que.

Le ministre compte sur le civisme
et la vigilance de tous pour éviter la
survenue de cette maladie dans no-
tre pays.

Houngbo, le FIDA a l’ambition de dou-
bler son impact d’ici 2030 et de per-
mettre à des millions de personnes
supplémentaires de se libérer de la
pauvreté et de la faim. L’objectif est de
faire en sorte que 40 millions de per-
sonnes par an voient leurs revenus
augmenter d’au moins 20% d’ici 2030,
soit le double par rapport aux résultats
obtenus par le FIDA actuellement.

À cette fin, Gilbert F. Houngbo a ap-
pelé les pays donateurs à augmenter
de manière significative leur contribu-
tion au FIDA, afin de mettre en œuvre
un programme de travail d’au moins
11 milliards d’USD entre 2022 et 2024,
notamment grâce un nouveau pro-

Nouveau mandat de Gilbert F. Houngbo à la tête du FIDA
Doubler l’impact du FIDA d’ici 2030

(suite à la page 4)

femme ou aucun homme des zones
rurales ne devrait jamais se retrou-
ver contraint de vendre ses maigres
avoirs – ou d’émigrer – pour simple-
ment survivre», indique un commu-
niqué du FIDA.

Sous la présidence de Gilbert F.

depuis 2017. «Aujourd’hui, c’est la
COVID-19. Hier c’était un tsunami
et on ne sait pas ce qui arrivera de-
main. Mais la menace des change-
ments climatiques et de catastrophes
météorologiques n’a pas diminué.
Nous devons nous préparer. Aucune

ques, aux modèles de financement
innovants et à de nouveaux partena-
riats avec le secteur privé, le FIDA
continuera à lutter contre la faim et la
pauvreté et à s’attaquer aux effets dé-
vastateurs des changements climati-
ques, du chômage des jeunes ainsi
que, plus récemment, ceux de la
COVID-19, en menant sur le terrain
une action qui ne laisse personne de
côté.

«Alors que la pandémie dévaste
toujours les zones rurales et qu’une
augmentation de la pauvreté et de la
faim est prévue, il est plus urgent que
jamais que le FIDA passe à la vitesse
supérieure», a déclaré Gilbert F.
Houngbo, qui est Président du FIDA

Rome, le 17 février 2021 – Mar-
quant explicitement leur soutien et leur
reconnaissance à l’égard d’un diri-
geant qui a su démontrer avec suc-
cès l’importance du développement
rural à long terme comme une solu-
tion clé aux défis que connaît la pla-
nète aujourd’hui, les États membres
ont aujourd’hui reconduit Gilbert F.
Houngbo dans ses fonctions de Pré-
sident du Fonds international de dé-
veloppement agricole (FIDA) pour un
deuxième mandat, lors de la réunion
annuelle du Conseil des gouverneurs
de l’institution. Avec un programme
encore plus ambitieux au cœur de ce
deuxième mandat, et une attention
particulière aux solutions technologi-

Gilbert F. Houngbo, Président du FIDA
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Fin 2020, il a été promis, pour
2021, le démarrage des travaux de
construction du premier centre uni-
versi taire à Kpal imé. Le
chronogramme d’exécution des ac-
tivités ont été même remis au Pre-
mier ministre,  Mme Victoire
Tomégah-Dogbé, en novembre
2020. «A l’horizon 2025, il est prévu
la construction de deux centres
universitaires dont un à Kpalimé
(région des Plateaux) et un autre à
Dapaong dans les Savanes», a-t-
on fait savoir dans la foulée.

Une délégation ministérielle con-
duite par le ministre de l’Enseigne-
ment supérieur et de la Recherche,
Prof. Majesté Ihou Watéba, vient de
visiter les sites identifiés pour l’im-
plantation de ce premier centre uni-
versitaire, les 11 et 12 février. Pré-
cisément, deux sites principaux : le
site de Hagnigban, d’une superficie
de 13 hectares, au pied des monts
Kloto et à la sortie du village de
Hagnigban, aux abords d’une piste
rurale ; et le site dénommé Yokélé,
d’une superficie de 44 hectares, à
mi-chemin entre les villages de
Kpimé et de Yokélé, aux abords de
la route nationale n°5 d’après le plan
directeur de la ville de Kpalimé. Les
deux sites sont faciles d’accès. Ce-
lui de Hagnigban est sécurisé par
des pièces administratives néces-
saires qui l’érigent en un domaine
administratif avec titre foncier au nom
de la commune Kloto 1. Et pour le
site de Yokélé, les formalités admi-
nistratives sont en cours.

Le centre universitaire de
Kpalimé, dans la préfecture de Kloto,
sera dédié en partie à l’enseigne-
ment agropastoral (à la fois l’agri-

1er Centre universitaire agropastoral
Kloto prête à l’abriter avec les 57 hectares de

terrains sécurisés à Hagnigban et Yokélé
Late Pater

culture et l’élevage) et va, plus tard,
se diversifier avec d’autres structu-
res. L’idée est d’inciter et de prépa-
rer les jeunes à trouver ou à créer
un emploi dans la chaîne de valeur
agricole.

A Kpalimé, le ministre Ihou Watéba
a échangé avec les autorités loca-
les pour susciter leur adhésion à ce
choix du gouvernement d’y implan-
ter un centre universitaire. Il ressort
de la rencontre que les collectivités
ont même proposé d’ajouter davan-
tage de terrain, si nécessaire, pour
la construction du centre universi-
taire. «Nous dirons au chef de l’Etat
que la population de Kloto est prête
à accompagner la mise en place
de ce projet et pressée de voir le
démarrage de ce projet», leur a
lancé le ministre.

A terme, au plan national, cha-
cune des cinq régions économiques
du Togo devra être dotée d’un cen-
tre universitaire. L’ouverture de
quatre autres centres universitaires
pourra être envisagée, selon les
besoins, afin de répondre aux évo-
lutions démographiques et écono-
miques et pour soutenir un déve-
loppement local durable sur l’en-
semble du territoire national. La pos-

Vue par le FMI dans un contexte de Covid19 /  Jules Tapsoba affirme…
L’économie togolaise s’en

sort plutôt bien depuis juin !
Jean AFOLABI

portation et le bien lié à l’économie
intérieure a un peu souffert du fait
de canaux de transport, du fait de la
panne de l’économie».

«Sur la dette publique, le
rebasage du PIB a fait que la dette
publique a baissé mécaniquement,
mais le plus important de la dette
publique, ce n’est pas son niveau,
mais la capacité à rembourser la
dette publique. Actuellement, lors-
qu’on regarde et du fait que la Covid
19 a affecté un peu les recettes, af-
fecté dans le sens que l’économie
est en difficulté, ce n’est pas le même
niveau de collecte qu’avant à cause
de la Covid-19. Il a semblé que la
capacité à rembourser la dette, qui
est une métrique un peu imaginaire,
baisse. C’est pour ça que je disais
tout à l’heure que les conséquences
de la pandémie à la Covid-19 jouent
un peu sur la vulnérabilité des finan-
ces publiques, mais là où c’est so-
lide, c’est que le niveau est en-deçà
avec le rebasage des 70%, ça c’est
clair et net», a conclu Jules
Sampawendé Tapsoba.

de grands investissements ; les pro-
jets de dépenses publiques qui per-
mettent aux gouvernants de main-
tenir l’économie aussi à flots», a ajouté
M. Tapsoba.

«Les recettes ont été affectées,
ce qui est normal parce que l’écono-
mie est en baisse de forme, et no-
tamment aussi on voit que l’Etat a
été très actif sur le marché financier
pour soutenir les investissements et
lorsqu’on regarde les levées de fonds
au niveau du marché régional, c’est
très important. On peut dire une re-
prise après un creux de trois (03)
mois à partir de juin. A l’étape ac-
tuelle, on peut conclure que l’écono-
mie togolaise a été résiliente», a-t-il
indiqué.

Et de poursuivre : «Parlons éga-
lement de la balance commerciale
qui est en fait la comparaison entre
ce qu’on achète à l’extérieur et ce
qu’on vend à l’extérieur. Et lorsqu’on
prend ces éléments-là, on se rend
compte qu’il y a une certaine stabi-
lité de la balance commerciale avec
une légère détérioration. Autrement
dit, on se serait entendu que le Togo
exporte moins ou importe moins.
Mais ce n’est pas le cas, en réalité
lorsqu’on remet les agrégats en pro-
portions, on comprend que l’écono-
mie continue à réexporter le même
régime. Tout ce qui est un peu lié à
l’exportation de biens qui soit un peu
déconnecté de l’économie a résisté ;
par contre tout ce qui est lié à l’im-

«L’économie togolaise est mar-
quée par la Covid19. On observe
que la deuxième vague est en train
de monter en puissance dans les
pays de la région et présente, même
si c’est de façon lente, au Togo. On
peut dire la chose suivante, l’écono-
mie a eu un creux entre mars et juin,
un ralentissement et une croissance
négative. Mais à partir de juin, l’on
est rentré en territoire positif en ter-
mes de croissance, l’économie a re-
pris et c’est assez soutenu». Ces af-
firmations sont de Dr Jules
Sampawende Tapsoba, le Repré-
sentant Résident au Togo du Fonds
monétaire international (Fmi), mardi
à Lomé, dans une rencontre avec la
presse où il présentait la conjoncture
économique des troisième et qua-
trième trimestres 2020 au Togo.

«Donc, lorsqu’on mettra l’image
ensemble de mars à maintenant, on
va dire que l’économie a été
résiliente, vraiment il faut le souligner
l’économie togolaise a été résiliente
par rapport aux effets dévastateurs
de la Covid 19. Résiliente pour plu-
sieurs raisons notamment : déjà la
structure économique du pays qui
est à moitié extravertie mais aussi il
y a des leviers intérieurs qui dépen-
dent de la région et aussi du fait de
la commande publique qui a repris
le relais ; le retrait de certaines acti-
vités économiques ; on a les projets

des programmes et plaidoyers au
Roaddh.

A travers ces initiatives,  les dé-
fenseurs des droits humains, ont eu
l’occasion de suivre des évènements
parallèles, d’échanger face à face
avec les commissaires et plus loin,
de réaliser l’importance  de la so-
ciété civile dans la mise en œuvre
des textes dans leurs pays respec-
tifs. Les bénéficiaires du projet ont
eu la possibilité d’évoquer directe-
ment des questions de violation des
droits de l’homme, d’adoption des
lois nationales de protection des dé-
fenseurs des droits les plus vulné-
rables, les femmes y compris.

Aussi des contacts ont-ils été éta-
blis entre les DDH et les mandats
parmi lesquels le mandat sur les
DDH en Afrique, point focal de la
CADHP sur les représailles celui
sur les droits des femmes entre
autres. «Les acteurs de la société
civile ont été formés sur les condi-

Projet de renforcement du rôle de la société civile
Le bilan des droits de l’Homme

Le projet panafricain dénommé
«Consolider le rôle de la société ci-
vile en facilitant la transition des stan-
dards aux pratiques des droits de
l’homme à travers l’Afrique» ou
PANAF, touche à sa fin.  Le réseau
ouest africain des défenseurs des
droi ts humains (ROADDH/
WAHRDN), a présenté à la presse,
ce 18 février 2021, à Lomé,  les
activités réalisées, pour le compte
du pan du projet qui lui a été confié.
La participation des défenseurs des
droits humains au forum des ONG
et à la 65ème session de la CADHP.
« Ce déplacement a permis aux
défenseurs des droits de l’homme
(DDH) de faire l’expérience du fo-
rum des ONG, son déroulement,
les différents acteurs qui y intervien-
nent, mais surtout les opportunités
que le forum présente », a déclaré
Mme Sonhaye Mélanie, Directrice

Le ministre Ihou Watéba sur l'un des sites

tions d’attribution du statut du sta-
tut d’observateur de la CADHP, leur
permettant ainsi de prendre la pa-
role lors des sessions», a relevé la
Directrice des programmes et plai-
doyer.

Le projet de « consolidation du
rôle de la société civile dans la tran-
sition des standards africain des
droits de l’homme aux pratiques »
est un projet d’envergure panafri-
caine porté par un consortium de
03 organisations, dont le Centre afri-
cain pour la démocratie les études
des droits de l’homme et la Commis-
sion internationale des juristes. Le
Roaddh a exécuté pendant trois ans
(2019-2021) en sous  traitance, un
aspect en Afrique de l’Ouest pour
renforcer le rôle de la société civile
dans l’implémentation des décisions
et recommandations de CADPH
dans les pays.

Etonam Sossou

le guichet hebdomadaire des adju-
dications s'est établi à 3.640,5 mil-
liards en décembre 2020, contre
3.524,7 milliards en novembre
2020, soit une hausse de 3,3%. Ces
adjudications sont réalisées depuis
le 27 mars 2020 à taux fixe, à sa-
voir le taux d'intérêt minimum de
soumission aux appels d'offres, qui
a été ramené à 2,0% à compter du
24 juin 2020.

Besoin de liquidités bancaires à 7 jours / Atténuer l'impact du Covide19
Près de 240 milliards dans les banques du Togo

jugent respectivement 1.083,255
milliards et 768,300 milliards. Ils sont
suivis par ceux du Mali avec
419,850 milliards, du Burkina Faso
avec 332,880 milliards, Bénin avec
253,600 milliards. Le Niger s'adjuge
282,357 milliards. La Guinée-Bis-
sau fait 60,050 milliards.

D'après la Banque centrale, le
montant moyen des soumissions sur

arrive à échéance le lundi 22 fé-
vrier 2021, indique la Banque cen-
trale. Elle est ressortie d'un taux fixe
de  2,0000%.

Au total, quatre-vingt-sept (87)
établissements bancaires des huit
places de l'Union monétaire ouest
africaine (Umoa) ont participé à
l'opération. Les établissements de
la Côte d'Ivoire et du Sénégal s'ad-

Dans le cadre de ses adjudica-
tions hebdomadaires, la Banque
centrale des Etats de l'Afrique de
l'ouest (Bceao) a procédé, valeur
16 février 2021, à une injection de
liquidités d'un montant de 3.440,282
milliards. Les banques et établisse-
ments du Togo s'adjugent 239,990
milliards, contre 220,990 milliards
une semaine plus tôt. L'opération

Jules Tapsoba, le Représentant
Résident du FMI au Togo

sibilité d’une seconde université à
Lomé est aussi envisagée car les
analyses ont montré que Lomé re-
présente le principal pôle socio-éco-
nomique du pays pouvant offrir un
cadre adéquat d’accompagnement
des formations (en termes de stages
et d’emplois, par exemple) ; cette
université sera de caractère poly-
technique pour accueillir les flux
d’étudiants des lycées techniques et
scientifiques. La feuille de route gou-
vernementale prévoit également la
construction de l’université de Kara
sur son site à l’horizon 2025.

Par définition, un centre universi-
taire est une institution décentralisée
d’enseignement supérieur ayant pour
vocation d’offrir des formations de
niveau Licence adaptées aux réali-
tés socioéconomiques de toutes les
régions du Togo, avec un nombre
d’étudiants variant entre 2.000 et
5.000 au plus. Chaque centre uni-
versitaire créé sera rattaché à une
université-centre qui détermine tou-
tes les orientations en matière de
politique universitaire (choix adminis-
tratifs et pédagogiques). En outre, les
enseignants du centre universitaire
sont recrutés par l’université-centre et
les diplômes sont également délivrés
par l’université-centre. Les relations
du centre universitaire avec toute
autre institution se font par l’intermé-
diaire de la direction en charge de la
coopération et des relations extérieu-
res de l’université-centre. Le centre
universitaire gère les inscriptions pé-
dagogiques et les parcours des étu-
diants, de même que tout ce qui con-
cerne les œuvres universitaires. Et
un centre universitaire peut être ap-
pelé à évoluer vers le statut d’uni-
versité selon les besoins du moment.

En rappel, la création des centres
universitaires est la principale inno-
vation de la carte universitaire 2014-
2025, elle-même issue des travaux
du Conseil présidentiel sur l’avenir
de l’enseignement supérieur et de la
recherche au Togo, tenu du 28 au
30 novembre 2013.

augmentant ses investissements dans
les agri-entrepreneurs et les petites
et moyennes entreprises rurales, le
FIDA vise à stimuler la création d’em-
plois pour les jeunes ruraux. Cela
s’inscrit dans le prolongement de l’ac-
tion menée par Gilbert F. Houngbo
ces quatre dernières années, qui vise
une collaboration accrue avec le
secteur privé pour apporter aux zo-
nes rurales le savoir-faire, l’innova-
tion et les investissements dont elles
ont cruellement besoin.

Le FIDA investit dans les popula-
tions rurales en les dotant des
moyens de réduire la pauvreté, d’ac-
croître la sécurité alimentaire, d’amé-
liorer la nutrition et de renforcer leur
résilience. Depuis 1978, il a octroyé
23,2 milliards d’USD sous la forme
de prêts à faible taux d’intérêt et de
dons, dans le cadre de projets dont
ont bénéficié quelque 518 millions de
personnes. Le FIDA est une institu-
tion financière internationale et un
organisme spécialisé des Nations
Unies dont le siège est situé à Rome,
centre névralgique des Nations Unies
pour l’alimentation et l’agriculture.

Avec : FIDA

gramme de financement du secteur
privé et une extension de son pro-
gramme pionnier d’adaptation aux
changements climatiques. Cela per-
mettra de reconstruire des économies
rurales plus fortes à mesure que les
pays se remettront des effets de la
COVID-19, et aidera ces populations
rurales marginalisées à devenir beau-
coup plus résilientes aux change-
ments climatiques et autres chocs.

Dans son discours d’investiture,
précise le communiqué de l’institution
onusienne, Gilbert F. Houngbo a dé-
claré que la lutte contre les effets dé-
vastateurs des changements climati-
ques et l’inversion du recul de la
biodiversité figuraient parmi ses pre-
mières priorités. Un autre des objec-
tifs de Gilbert F. Houngbo est de s’at-
taquer aux principales difficultés aux-
quelles sont confrontés les jeunes ru-
raux pour trouver un emploi décent,
et qui créent un terreau propice à l’ins-
tabilité et aux migrations.

En Afrique, 60% des jeunes vivent
dans les zones rurales et entre 10 et
12 millions de jeunes entrent sur le
marché du travail chaque année. En

Nouveau mandat de Gilbert F. Houngbo à la tête du FIDA
Doubler l’impact du

FIDA d’ici 2030
(suite de la page 3)
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Afrique en vedette, statu quo en tête
Pour le premier classement mondial FIFA / Coca-Cola de 2021, un total de 43 matches d'équipes A (dont un

disputé en décembre 2020) ont été pris en compte. L'événement le plus important de ces dernières semaines a été
le Championnat d'Afrique des Nations (CHAN) avec un total de 32 matches disputés.

Le Président de la FIFA, Gianni
Infantino, a rencontré le président
de la République du Sénégal,
Macky Sall, au Palais de la Répu-
blique de Dakar, lors de la dernière
étape de sa tournée africaine. Ac-
compagnée par le président de la
Fédération sénégalaise de football
(FSF),

Augustin Senghor, la délégation
comptait également dans ses rangs la
Secrétaire Générale de la FIFA, Fatma
Samoura, originaire du Sénégal. Les
échanges ont porté sur le développe-
ment du football sur le continent et sur
la façon dont la FIFA peut aider les
associations membres africaines à at-
teindre le plus haut niveau sur la scène
internationale.

"Le Président Sall est un grand pas-
sionné de football et, naturellement,
un supporter inconditionnel des Lions
de la Téranga. J'ai eu le plaisir d'évo-
quer avec lui les actions fortes entre-
prises par la FSF et son président,

FOOTBALL/CLASSEMENT MONDIAL FIFA

Hervé A.

Israël veut accueillir l'Euro
Selon plusieurs sources concordantes, Israël aurait pro-

posé à l'UEFA d'accueillir l'Euro de football en juin et juillet
prochain. Sa fédération de football aurait également sug-
géré à l'instance européenne de lui confier l'accueil de cer-
tains matches de Ligue des Champions ou de Ligue Europa.

Israël met en avant son avancée dans la gestion de la crise
sanitaire, avec un taux de vaccination déjà proche de 45 %
de la population, et son projet de "badge" immunitaire con-
ditionnant l'accès aux salles de sport, aux concerts ou aux
restaurants. Selon la Fédération israélienne de football,
Aleksander Ceferin, le président de l'UEFA, n'aurait pas écarté
un tel scénario. Il aurait même estimé que " la possibilité de
jouer en Israël la Ligue des Champions sera prise en compte"
dans l'hypothèse où la situation sanitaire n'évoluait pas de
façon positive au cours des prochains mois.

Interrogé par l'AFP, un porte-parole de l'instance euro-
péenne a confirmé qu'Israël avait " offert la possibilité à l'UEFA
d'utiliser ses infrastructures cette année si nécessaire ". Mais
l'UEFA le précise sans nuance : elle compte bien organiser
tous ses événements, dont l'Euro masculin, dans les villes
déjà choisies.

La Premier League rejette
le plan de l'UEFA !

Si la réforme de la C1 pour 2024 doit favoriser les équi-
pes françaises, ce nouveau format est très loin de plaire à
tout le monde. La Premier League compte bien s'y oppo-
ser.

On est passé d'une Super League européenne plus ou
moins fermée, concoctée par les grands d'Europe à une
réforme de la Ligue des Champions, qui doit avoir lieu en
2024, qui parait totalement ubuesque. Si ce changement
pouvait faire du bien aux équipes françaises, qui obtien-
draient ainsi une place de plus pour la plus prestigieuse
des compétitions européennes (trois plus un barragiste),
l'idée de l'UEFA est très loin de plaire à tout le monde.

En résumé, désormais le format ressemblera à un cham-
pionnat de 36 équipes où il s'agira de terminer dans les 24
premiers pour accéder à la suite de la compétition (les 8
premiers qualifiés directement, les 16 suivants s'affronte-
ront dans un barrage aller-retour pour se qualifier pour les
8es de finale). Foot Mercato vous offrait d'ailleurs deux
points de vue concernant ce nouveau format et tâchait de
répondre à la question : faut-il s'en réjouir ?

L'instance européenne, elle, est sûre de son fait, mais ne
s'attendait pas à trouver la Premier League vent debout,
selon The Guardian. Après avoir présenté le plan aux clubs
ce mercredi, les dirigeants de la Premier League ont dé-
cidé de s'y opposer. Pour commencer, cela ferait trop de
matches pour eux (125 à 225). Cela laisse la possibilité
donc de finir ce premier tour en janvier, ce qui leur déplaît
d'une part à cause du Boxing Day et, surtout, parce que les
Britanniques souhaitent conserver le calendrier actuel.

Un médaillé olympique arrêté
Sale temps pour les anciens grands noms de la natation.

Après l'Américain Klete Keller, poursuivi pour avoir active-
ment participé à l'assaut du Capitole par les partisans de
Donald Trump, un médaillé olympique australien vient d'être
arrêté par la police pour trafic de drogue.

Scott Miller, 45 ans, vice-champion olympique du 100 m
papillon aux Jeux d'Atlanta en 1996, est accusé de trafic de
drogue après que la police australienne ait saisi à son domi-
cile de Sydney pour environ 2 millions de dollars australiens
de méthamphétamine.

La drogue était dissimulée dans huit bougies. Les poli-
ciers ont également saisi un kilo d'héroïne, d'autres drogues
et de l'argent liquide. Selon un communiqué de la police,
Scott Miller dirigeait un syndicat du crime organisé. Aux Jeux
d'Atlanta en 1996, l'ancien nageur faisait partie du relais
4×100 m 4 nages médaillé de bronze.

Il avait été condamné en septembre 2009 à 100 heures de
travaux d'intérêt général à Sydney, après avoir plaidé coupa-
ble des six chefs d'accusation retenus contre lui, et notam-
ment d'avoir approvisionné un ami en ecstasy.

Augustin Senghor, pour améliorer sans
cesse le football au Sénégal, qui est
un grand pays de football non seule-
ment au niveau africain mais égale-
ment à l'échelle internationale", a dé-
claré Gianni Infantino. "Il a également
été question de la nécessité pour la
FIFA et nos fédérations africaines de
travailler ensemble, dans un esprit de
coopération et de solidarité, dans l'in-
térêt des millions de passionnés de
football de ce grand continent."

Les discussions ont par ailleurs
porté sur l'organisation au Sénégal des
Jeux Olympiques de la Jeunesse
2026, premier événement olympique
de l'histoire à se disputer en Afrique,
et sur l'inauguration du nouveau stade
de Dakar, prévue pour 2022.

"Il est évident que le Sénégal a un
rôle important à jouer au niveau inter-
national et je me félicite des progrès
qu'il réalise à tous les niveaux de no-
tre sport, notamment dans le football
de jeunes et le football féminin", a

"Les membres du panel de sélec-
tion ne s'y sont pas trompés: elle co-
che toutes les cases. Un profil interna-
tional, une connaissance des Jeux
Olympiques et Paralympiques, un so-
lide réseau politique et, condition dé-
sormais obligatoire, une 'profonde com-
préhension' de l'égalité des sexes.
Depuis 2019, Seiko Hashimoto avait
ajouté un second mandat ministériel,
les Jeux olympiques, à sa fonction de

Seiko Hashimoto, désormais an-
cienne ministre japonaise des Jeux
Olympiques et des Jeux
Paralympiques, a été désignée
pour succéder à Yoshiro Mori,
comme patron des JO de Tokyo,
contraint de démissionner après
des propos polémiques sur la gente
féminine. C'est donc une femme,
de 56 ans, qui prend les comman-
des des Jeux qui doivent se dérou-
ler du 23 juillet au 8 août.

Plus tôt dans la journée, Seiko
Hashimoto a démissionné de son poste
de ministre des Jeux Olympiques et
Paralympiques confirmant l'option prise
par un comité de concertation de huit
personnes (quatre hommes et quatre
femmes) ayant jeté leur dévolu sur cette
ancienne médaillée olympique, en pati-
nage de vitesse, à l'issue de trois réu-
nions de concertation, dont la dernière
jeudi, a été décisive.

Médaillée olympique
Son nom avait déjà été avancé avec

insistance, le seul frein aurait été son
refus de quitter son poste ministériel.

PRÉSIDENT DE LA FIFA
La coopération avec l'Afrique à l'ordre du jour à Dakar

Ces rencontres ainsi que les 11 mat-
ches restants à disputer sont considérés
comme des matches amicaux car le
CHAN ne comprend que des joueurs
évoluant dans les championnats natio-
naux des pays participants. Le Togo fait
partie de ces nombreux pays qui n'ont
pas bougé dans ce classement. Les
Eperviers gardent la 128ème place sur
plan mondial et la 35ème au plan afri-
cain.

Au classement, le Maroc (33ème,
plus 2), vainqueur du CHAN, et le Mali
(54ème, plus 3), finaliste, signent les
meilleures progressions. La Guinée
(72ème, plus 1), troisième, et le Congo
(90ème, plus 1), quart de finaliste, ont
également progressé.

Parmi les autres équipes qui ont amé-
lioré leur position en février figurent le
Costa Rica (50ème, plus 1) qui a réinté-
gré le top 50 après une absence de quel-
ques mois, le Cap-Vert (80ème, plus 1),

TOKYO 2021
Seiko Hashimoto, nouvelle patronne des JO

ajouté le Président de la FIFA, qui a
également profité de l'occasion pour
inviter le Président Sall à se rendre au
siège de la FIFA, à Zurich, dès que
l'occasion se présentera.

"J'apprécie les échanges construc-
tifs que j'ai eus avec le Président de
la FIFA concernant l'amélioration de
la situation au Sénégal et sur notre

Oman (81ème, plus 1), le Bénin (82ème,
plus 1), l'Azerbaïdjan (108ème, plus 1),
l'Estonie (108ème, plus 1), la Thaïlande
(110ème, plus 1), la Guinée-Bissau
(119ème, plus 1), le Tadjikistan (120ème,
plus 1) et le Guatemala (130ème, plus
1).

En dehors de ces équipes, aucune

autre n'a amélioré sa position depuis
décembre et les 32 premières places du
classement n'ont pas changé depuis fin
2020. La Belgique, la France, le Brésil,
l'Angleterre et le Portugal restent aux
premières places. Les trois premières
équipes - Belgique, France et Brésil - ne
sont distantes que de 37 points.

Membre du parti LDP conservateur
Suga, Seiko Hashimoto a changé
d'avis et est désormais chargée de faire
des Jeux Olympiques et
Paralympiques de Tokyo "un succès",
malgré la crise sanitaire du coronavirus
et ses conséquences.

Seiko Hashimoto est née cinq jours
seulement avant l'ouverture des Jeux
de Tokyo 1964. Son nom Seiko s'écrit
avec le même premier caractère,
"seika", que la flamme olympique en
japonais. Deux signes qui devraient
remonter le taux de confiance des Ja-
ponais, tombé bien bas, pour des JO
reportés d'un an l'an dernier.

Médaillée olympique en patinage de
vitesse aux Jeux d'Albertville en 1992,
Seiko Hashimoto a longtemps mené
de pair une double carrière sportive,
patinage en hiver, cyclisme en été. À
son actif, quatre participations aux Jeux
d'hiver (Sarajevo 1984, Calgary 1988,
Albertville 1992 et Lillehammer 1994),
et trois éditions des Jeux d'été (Séoul
1988, Barcelone 1992, Atlanta 1996).

"Elle coche toutes les cases"

ministre en charge de l'émancipation
des femmes et de l'égalité des sexes",
analyse le site spécialisé des affaires
olympiques, Francsjeux.com.

Yoshiro Mori, 83 ans, avait été con-
traint de démissionner le 12 février
après avoir dit publiquement que les
femmes parlaient trop longtemps lors
des réunions, ce qui était selon lui "em-
bêtant" pour prendre des décisions.

continent", a déclaré le président de
la FSF, Augustin Senghor. "Nous tra-
versons actuellement une période
compliquée, qui est rendue encore plus
diff ici le par la pandémie de
coronavirus. J'apprécie donc le sou-
tien que le Président de la FIFA ap-
porte à l'Afrique ainsi que sa présence
parmi nous, ici à Dakar."

La lutte pour la première place du Clas-
sement Mondial FIFA/Coca-Cola pro-
met d'être passionnante avec les grands
tournois en vue cette année (Copa
America, UEFA EURO et Gold Cup) et
la reprise des éliminatoires de la Coupe
du Monde de la FIFA, Qatar 2022.
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Résultats du tirage N°1570 de LOTO BENZ du 17 Février  2021
Numéro de base

56 57 83 2430

LOTO BENZ

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1569
DE LOTO BENZ DU 10- 02 -  2021

Chers amis parieurs, c’est avec joie que nous vous retrouvons pour procéder au tirage
N°1570 de LOTO BENZ de ce mercredi 17 février  2021.

Lors du précédent  tirage de LOTO BENZ,  la LONATO a enregistré sur toute l’étendue du
territoire national, de nombreux  gagnants de lots  intermédiaires, c’est-à-dire des lots d’un
montant inférieur à 1.000.000F CFA qui ont fait le bonheur des parieurs .

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO, et à l’intérieur du pays dans les
agences régionales.

Avec la LONATO, jouez petit et gagnez gros.
BONNE CHANCE  A TOUS !!!

Loterie Nationale Togolaise

pense que nous avons fourni à
près de 30 pays africains des équi-
pements, des kits de test et des
équipements de protection indivi-
duelle à leur demande. Nous som-
mes disposés à le faire à l’avenir
également, y compris à la demande
de nos amis togolais.

Quant au vaccin Spoutnik V, il a
déjà été enregistré dans plus de
30 pays, dont trois États africains :
l’Algérie, la Tunisie et la Républi-
que de Guinée. Nos collègues to-
golais ont officiellement demandé
notre coopération pour fournir ce
vaccin. Comme l’a dit le ministre
Dussey, il est nécessaire d’ache-
ver certaines procédures au
Togo. Une fois cela fait, nous se-
rons prêts à discuter des étapes
pratiques. Comme vous le savez,
le vaccin Spoutnik V est promu sur
les marchés extérieurs par le
Fonds d’investissement direct
russe (RDIF). L’Union africaine a
créé l’équipe de travail africaine sur
l’acquisition de vaccins pour l’ac-
quisit ion des vaccins
COVID. Récemment, le RDIF et
cette équipe de travail ont orga-
nisé une vidéoconférence au cours
de laquelle nos amis de l’Union afri-
caine ont reçu des informations
pertinentes. Au cours de la vidéo-
conférence, les représentants des
fonds ont répondu aux questions
sur ce qu’il fallait faire. Permettez-
moi de répéter que le RDIF s’oc-
cupe de la distribution des vaccins
d’exportation et qu’il a ses calen-
driers de livraison. Plus tôt le vac-
cin est enregistré, plus vite nous
pouvons décider de la distribution.

Question: Le prochain sommet
Russie-Afrique doit se tenir dans
un pays africain en 2022. Savez-
vous où exactement? Le premier
sommet de Sotchi en octobre 2019
était dédié à la promotion de la paix
et de la sécurité. Sur quoi se con-
centrera le prochain?

Sergueï Lavrov:
Les préparatifs du sommet sont en
cours. Il se  tiendra en 2022. Il a
été décidé à Sotchi de le tenir tous
les trois ans. Nos amis africains dé-
cideront du lieu. L’Association pour

Coopération Russie-Togo / A l’occasion de la visite officielle de Robert Dussey
La déclaration et les réponses de Sergueï Lavrov

pour résoudre de nombreux con-
flits et crises locaux. Nous nous
concentrons spécifiquement sur le
soutien à la lutte contre le terro-
risme, qui constitue une menace
réelle, y compris pour nos amis du
Togo et d’autres pays côtiers de la
région du golfe de Guinée. Nous
apprécions la contribution du Togo
à la mission de maintien de la paix
au Mali - le plus gros contingent a
été envoyé par nos amis du
Togo. J’ai exprimé nos condoléan-
ces pour les morts et les blessés
lors de trois attaques terroristes
contre des soldats de la paix togo-
lais au cours du mois dernier. C’est
une preuve supplémentaire de la
nécessité de faire preuve de soli-
darité internationale avec nos col-
lègues africains. Nous sommes
convenus de promouvoir la coo-
pération au sein de l’ONU, où le
Togo soutient de nombreuses ini-
tiatives russes, dont la résolution
condamnant la glorification du
nazisme. Le Togo est co-auteur de
notre résolution. Le Togo soutient
également d’autres résolutions rus-
ses, dont celle sur la prévention
d’une course aux armements dans
l’espace. Nous avons signé une
déclaration conjointe des gouver-
nements de la Fédération de Rus-
sie et de la République togolaise,
soulignant notre détermination à
empêcher une course aux arme-
ments dans l’espace et nous nous
sommes engagés à ne pas être les
premiers à la commencer. Cette ini-
tiative a déjà gagné de nombreux
soutiens. L’ONU adopte des réso-
lutions spéciales pour soutenir ce
processus. Nous souhaitons déve-
lopper les résolutions du sommet
Russie-Afrique. Nous avons parlé
en détail de la mise en œuvre de
ces accords. La pandémie de
coronavirus a nécessité des
ajustements. Néanmoins, les résul-
tats de la mise en œuvre des ac-
cords de Sotchi  sont
évidents. Cette année, nous pour-
suivrons activement ces efforts.

Mon collègue m’a aimablement
invité à visiter le Togo. Je lui suis
reconnaissant de cette invitation et
l ’ut i liserai  par tous les
moyens. Merci.

Question: Robert Dussey, mi-
nistre togolais des Affaires étran-
gères, de l’Intégration régionale et
des Togolais de l’étranger, a fait
l’éloge du vaccin russe Spoutnik
V. Qu’en est-il du développement
de la diplomatie bilatérale COVID-
19? Quand  le Togo envisage-t-il
d’homologuer ce vaccin? La Rus-
sie va-t-elle fournir au Togo du
matériel médical pour l’aider à lut-
ter contre le coronavirus?

Sergueï Lavrov: Il est très im-
portant d’observer les procédures
nécessaires sur les réglementa-
tions législatives à cet égard. Je

Journée de travail avec le sec-
teur privé russe : de bonnes pers-
pectives pour le Togo ; désormais,
tous les détenteurs de passeports
diplomatiques et de services togo-
lais peuvent rentrer en Russie sans
visas… Voilà, entre autres, quel-
ques annonces du ministre togo-
lais des Affaires étrangères, Robert
Dussey, lors de sa visite officielle
en Russie solennellement marquée
par ses discussions avec le minis-
tre des Affaires étrangères de la
Fédération de Russie, Sergueï
Lavrov, le 16 février 2021 à Saint-
Pétersbourg. Voici la déclaration
de Sergueï Lavrov et ses répon-
ses aux questions des médias lors
d’une conférence de presse con-
jointe à la suite des entretiens.
« Mesdames et Messieurs,
Les entretiens avec le ministre

des Affaires étrangères du Togo,
Robert Dussey, se sont déroulés
dans une atmosphère amicale et
chaleureuse de confiance et de res-
pect mutuel, comme c’est toujours
le cas dans nos relations de lon-
gue date. Nous avons réaffirmé les
accords fondamentaux conclus au
plus haut niveau, y compris en
marge du sommet des BRICS à
Johannesburg en juillet 2018, où
le président russe Vladimir Poutine
et le président togolais Faure
Gnassingbé ont tenu une réunion
bilatérale, ainsi qu’en octobre 2019,
lorsque Faure Gnassingbé a par-
ticipé au sommet Russie-Afrique à
Sotchi. Nous avons un intérêt mu-
tuel à intensifier et à approfondir
l’ensemble des relations bilatéra-
les, y compris le commerce, l’éco-
nomie et l’investissement. Nous
avons convenu de rechercher des
opportunités spécifiques pour des
projets communs dans des domai-
nes tels que l’énergie, les ressour-
ces naturelles, les infrastructures,
les transports et l’agriculture. Nous
avons un accord pour développer
des liens humanitaires, y compris
des opportunités d’éducation dans
les institutions russes pour les
Togolais. Nous  avons  proposé
d’organiser un stage pour les em-
ployés du ministère togolais des
Affaires étrangères à l’Académie
diplomatique du ministère russe des
Affaires étrangères. Nous avons
discuté de certains aspects clés des
affaires internationales, surtout de
la situation actuelle sur le continent
africain. La Fédération de Russie
est toujours catégorique sur le fait
que les problèmes africains (qui
sont nombreux) nécessitent des so-
lutions africaines, tandis que l’in-
terférence extérieure ne fait jamais
de bien. Nous soutenons ferme-
ment l’Union africaine, le G5 Sahel
et les organisations sous-régiona-
les en Afrique dans leurs efforts

Late Pater

la coopération économique avec
les États africains a été créée en
Russie à la suite du sommet de
Sotchi de 2019. Il comprend des
représentants des départements
concernés et des grandes entre-
prises russes. Le Forum de parte-
nariat Russie-Afrique, qui est une
association politique, a également
été créé. Son secrétariat est situé
au ministère russe des Affaires
étrangères. Nous avons convenu
de tenir les réunions politiques an-
nuelles du forum au niveau des mi-
nistres des Affaires étrangères de
la Russie et de la Troïka de l’Union
africaine qui comprend ses anciens
présidents, actuels et futurs. En
2020, nous les avons organisées
par vidéoconférence avec les mi-
nistres des Affaires étrangères
d’Afrique du Sud, d’Égypte et de la
République démocrat ique du
Congo. J’espère que nous pour-
rons nous rencontrer en personne
en 2021.

La Russie et la Troïka de l’Union
africaine utiliseront les réunions po-
litiques pour rédiger l’ordre du jour
du sommet Russie-Afrique
2022. Je  pense  que ce  sera  de
nature globale et couvrira tous les
aspects de nos relations. Les posi-
tions de l’Union africaine, des pays
africains et de la Russie sur les

principales questions actuelles se
recoupent. Nous prônons le plein
respect des normes et principes ju-
ridiques internationaux, de la
Charte des Nations Unies, de la
non-ingérence dans les affaires
intérieures des pays souverains,
du droit des peuples à déterminer
leur avenir et du règlement pacifi-
que des différends par des moyens
diplomatiques et politiques.

Les participants au sommet Rus-
sie-Afrique 2022 discuteront de la
lutte contre le terrorisme et d’autres
menaces de notre temps, du trafic
de drogue et du crime organisé,
ainsi que de l’économie et des
investissements. Nous sommes en-
core légèrement en retard par rap-
port aux autres États, mais le com-
merce entre la Russie et les pays
africains a augmenté assez rapi-
dement ces derniers temps. Je
pense que nous rattraperons bien-
tôt le temps que nous avons perdu
au cours des années où, à l’aube
du nouvel État russe, nous étions
trop occupés pour maintenir des
l iens appropriés avec
l’Afrique. Une base très solide a
cependant été posée à l’époque
soviétique. Nos  amis  s’en
souviennent. De  nombreux Afri-
cains sont diplômés des universi-
tés soviétiques et russes. Nous

continuerons à soutenir l’Associa-
tion mondiale des diplômés des uni-
versités russes, active dans de
nombreux pays. C’est aussi un do-
maine de contact très important en-
tre les gens. L’agenda couvrira tous
les domaines de nos relations. Il n’y
a aucun doute là-dessus.

Question: Que  pensent  les
pays occidentaux du rapproche-
ment de la Russie avec l’Afrique?

Sergueï Lavrov: Leurs appro-
ches diffèrent. Certains sont neutres,
d’autres, comme l’ancienne admi-
nistration américaine, sont très né-
gatifs à ce sujet. L’ancien secrétaire
d’État américain Mike Pompeo s’est
rendu en Afrique avant la fin du
mandat du président Trump et les a
publiquement exhortés à ne pas
coopérer avec la Russie et la Chine
dans le commerce, car Moscou et
Pékin poursuivraient prétendument
leurs propres intérêts géopolitiques
et essaient de profiter de ces
liens. Les États-Unis, cependant, le
font par bonté de cœur. Je ne ferai
aucun commentaire à ce sujet.

Il n’y a pas longtemps, les repré-
sentants de la nouvelle administra-
tion américaine ont déclaré que le
vaccin russe Spoutnik V devait être
traité avec suspicion, car il s’agis-
sait d’un autre plan géopolitique du
Kremlin, et qu’il fallait faire attention
à ne pas devenir dépendant de la
Russie. C’est triste s’ils n’ont rien
d’autre à dire sur les relations nor-
males et amicales entre les pays, et
si c’est la seule chose qu’ils ont à
dire à ce sujet, nous ne nous lions
jamais d’amitié avec d’autres pays
pour nous opposer à des pays
tiers. Si la Russie et ses partenai-
res étrangers sont mutuellement at-
tirés, nous avons parfaitement le
droit de développer nos relations
comme bon nous semble. J’espère
que d’autres apprendront égale-
ment leurs leçons et traiteront nos
relations avec l’Afrique avec res-
pect ».

Les ministres Robert Dussey et Sergueï Lavrov, signant les documents
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À propos de TOGOCOM 

Précurseur de la technologie 5G au Togo et dans la sous-région, Togocom est le leader du marché Togolais des 
télécommunications au service de l’ensemble des Togolais où qu’ils se trouvent sur le territoire national. Le Groupe est le 
fruit du regroupement en 2017, des activités de Togo Telecom, l’opérateur historique national de la téléphonie fixe au 
Togo, et Togo Cellulaire (Togocel), l’opérateur de téléphonie mobile. Togocom pour ambition de devenir le champion de la 
qualité de service aux meilleurs standards internationaux notamment sur la couverture du réseau, la performance des débits 
Internet, l’efficacité du service client, la proximité du réseau de distribution et la disponibilité des produits et des services. 

 
À propos de PIA  

 

La Plateforme Industrielle d’Adétikopé (PIA) dont l’investissement total s’élève à 130 milliards de francs CFA, est issue d’un 
partenariat public-privé entre la République togolaise et Arise Integrated Industrial Platforms (IIP), une joint-venture entre 
Africa Finance Corporation (AFC) et Olam International Ltd (Olam).  
PIA est conçue pour être entièrement équipée en infrastructures et commodités de classe mondiale, notamment un guichet 
unique qui facilitera la conduite des affaires. PIA, c’est également un écosystème d'investisseurs prospère offrant des 
possibilités de croissance pour les entreprises et 36 000 emplois directs et indirects à terme. Il convient de mentionner que 
PIA est fondée sur les valeurs fondamentales d'ARISE IIP qui incluent la durabilité environnementale et sociale. 
 

 
À propos de AXIAN 

Axian est un groupe panafricain spécialisé dans 5 secteurs d’activité à fort potentiel de croissance : immobilier, télécoms, services 
financiers, énergie et innovation. Axian est présent dans 6 pays de l’océan Indien et du continent africain et agit en partenaire de 
la transformation socio-économique des pays dans lesquels il opère.  
Avec l’ensemble de nos 5000 collaborateurs audacieux et passionnés, nous nous assurons systématiquement de l’impact durable et 
positif de nos activités sur le quotidien de millions d’africains, et ce au travers de l’ensemble de nos secteurs d’activité. Le Groupe 
Axian fait partie de l’initiative Global Compact des Nations Unies et s’engage à intégrer ses 10 principes au cœur de ses stratégies 
et activités présentes et futures. En savoir plus sur Axian : www.axian-group.com 

 Place de la Réconciliation – Quartier Atchanvé - BP 333 – Lomé – Togo - togocom.tg

Contact : Lionel TSOTO, Directeur de la Communication - Cel : +228 93773610 - E-mail : lionel.tsoto@togocom.tg

Paulin Alazard, Directeur Général Togocom
« Nous sommes heureux de la signature de ce partenariat qui contribue à l’amélioration de la performance et de la rentabilité de la Plateforme Industrielle d’Adétikopé.

Cette collaboration va permettre à la PIA de rentrer dans une nouvelle ère technologique tout en faisant bénéficier à ses membres des solutions numériques adaptées.
Ce partenariat vient ainsi renouveler l’engagement de TOGOCOM en faveur du développement technologique tout en renforçant sa place de partenaire clé dans la
transformation digitale des entreprises en droite ligne du Plan National du Développement (PND). »

La Direction Générale

Lomé (Togo), 15 FEVRIER  2021- Togocom, partenaire de la plateforme industrielle d’Adetikope (PIA)

TOGOCOM, renforce son engagement pour la promotion de l’e-industrie en fournissant une connexion Très Haut Débit, fluide, rapide par la signature d’un
partenariat stratégique avec la Plateforme Industrielle d’Adétikopé (PIA) un consortium qui a en charge le développement et la gestion d’une zone industrielle et de
services logistiques intégrés.

La réalisation de ce vaste projet nécessite la desserte du site dédié en infrastructures de communications électroniques Fibre optique, Wifi public et en réseau
mobile 5G, des technologies matures qui permettent d’accompagner les entreprises, installées sur le site de la PIA, dans leur développement économique à long
terme.

En effet, TOGOCOM déploie les équipements nécessaires à la fourniture des produits et services de communications électroniques de la PIA, afin d’assurer une
excellente qualité de service et une disponibilité immédiate. Un mécanisme qui assure la sécurité d’accès au service et la maintenance  permanente des outils.

TOGOCOM, opérateur multiservices digital engage, soutient les innovations et avancées sociétales qui porteront demain le développement du pays à un niveau
concurrentiel sur le plan mondial.

La signature de ce contrat avec PIA vient consolider la vision de TOGOCOM dans sa stratégie de contribution au développement des industries au Togo, l’un des
axes prioritaires du Plan National de Développement (PND).

Ce partenariat inédit répond aux enjeux liés à la digitalisation des modes de travail, devenue la priorité des institutions dans le contexte de la crise sanitaire actuelle.

TOGOCOM continue de mutualiser ses forces pour offrir une meilleure qualité de service à l’endroit du client final, dans l’optique d’assurer le désenclavement des
hameaux les plus reculés et amener le meilleur de la technologie fixe et mobile à la population Togolaise sur l’ensemble du territoire national.

Offrir le meilleur de la technologie et la meilleure connectivité à la population Togolaise, aux entrepreneurs et aux plateformes motrices du développement du Togo fait
partie des engagements majeurs de TOGOCOM. La vision étant de faciliter les procédures de dématérialisation et de digitalisation au profit des différents acteurs afin
d’assurer à tous un monde numérique accéléré.

TOGOCOM, PARTENAIRE DE LA PLATEFORME INDUSTRIELLE
D’ADETIKOPE (PIA)

http://www.axian-group.com
mailto:lionel.tsoto@togocom.tg

